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Коммерческие вести

- Как получилось, что в 
О м ске с у щ е с т в у е т  д в е  пи*  
са те л ь с к и х  о р га н и з а ц и и ?  
Н уж но л и  это ?

- Недавно я был пригла
шен на юбилей одного изве
стного омского поэта. С ю би
ляром мы дружим лет, одна
ко, тридцать. Всякое было за 
эти годы - и ушедших общих 
товарищей оплакивали, и пя
теркой последней делились... 
А вот в союзах писательских 
оказались в разных. Я слу
шал приветственные речи и 
дивился тому, какая все-таки 
мешанина находится сегод
ня и в окружающей нас ж из
ни, и в наших головах. С од 
ной стороны - с гордостью 
говорилось, что поэт за один 
из недавних своих сборников 
награжден самой престиж 
ной в нашем регионе преми
ей - премией обладминист
рации, то есть заслуги поэта 
отмечены властью. На вече
ре выступала и очарователь
ная представительница этой 
власти из Главного управле
ния культуры и искусства - 
дарила поэту цветы и цело
вала его в щечку. Зал апло
дировал. А с другой стороны 
- редакторы оппозиционных 
газет плюс известные всем 
"левые” депутаты ЗС в один 
голос говорили юбиляру, что 
его стихи помогают им под
нимать народ на борьбу. То 
есть получается - на борьбу 
с той же самой властью! И 
зал опять аплодировал.

Потом на скромном фур
шете как “левые” , так и "пра
вые'1 друзья юбиляра нали
вали себе из одних выстав
ленных им бутылок и заку
сывали одинаковыми бутер
бродами.

Уверен, что виновник тор
жества, будучи человеком та
лантливым и с юмором, рано 
или поздно переплавит эту 
ф антасмагорию  в соответ
ствующие строки. Но спраши
вается: можно ли сегодня, при 
таком “смещении умов" быть 
“едиными и неделимыми"? 
Да сейчас одних только ком
партий в России штук пять 
разных, почему же писатели 
не могут разделиться, так ска
зать, по интересам?.

- С ко л ь ко  ч е л о в е к  с о 
с т о и т  в в а ш е й  п и с а т е л ь с 
ко й  о р га н и за ц и и ?

- В 1993 году заявление 
с просьбой зарегистрировать 
нашу писательскую органи
зацию  подписал и  пятеро: 
критик Эдмунд Ш ик, поэтес
са Евгения Кордзахия, проза
ики Раиса Абубакирова, М и
хаил Малиновский и ваш по
корный слуга. Троих приня
ло в Союз Всероссийское со
вещание молодых писателей, 
проходившее в Ярославле, - 
это прозаики Елена М урашо
ва, Александр Д егтярев и 
Виктор Богданов. Остальных 
семнадцать человек рекомен
довали Москве к приему в 
СРП мы сами.

Да, из 60 региональных 
российских отделений СРП 
наше - одно из самых круп
ных. Но, думаю, дело не в ко
личестве, а в качестве.

Поскольку всюду сейчас 
все еще подводятся итоги ми

нувшего года, расскажу о двух 
наших товарищах, которые по
лучили писательские билеты, 
датированные именно годом 
1999-м. Это прозаик Алиса 
Поникаровская и поэтесса 
Вероника Ш елленберг.

В 1998 году “Литератур
ная газета" напечатала спи
сок 57 номинантов на пре
мию Букера. Рядом с гром 
кими писательскими имена
ми зна чи ла сь  и ф амилия 
омички Алисы Поникаровс- 
кой - автора романа “ По д о 
роге в рай” , напечатанного в 
сборнике “Складчина-3” .

До финала Букера Пони
каровская не добралась, но 
ведь не добралась вместе с

последние полгода. Я неваж
ный ценитель стихов: слиш 
ком люблю их, чтобы быть по- 
настоящему объективным - от 
хорош их стихов как бы раз
мягчаюсь. С большим волне
нием читал я и эту подбор
ку.

Из Вероники со временем 
вполне может выписаться 
поэт большой, значительный. 
У нее есть для этого все: при
родная одаренность, жадное 
и пристальное отношение к 
жизни, сострадание к чело
веку.

Вот такие люди вступа
ют в наш писательский Союз. 
А вступить в него, при всей 
кажущейся внешней легкое-

книгу избранной лирики на
шего умершего товарища - 
незабвенной Елены М ироно
вой (Злотиной). Спасибо со
ставителю  этого  сборника 
Александру Лизунову, автору 
вступительной статьи Сергею 
Поварцову и всем, кто помо
гал нам в выпуске этой пре
красной книги, по сорок гре
хов им всем простится за это 
благородное дело.

А теперь о книгах невы
шедших.

Тяжело (конечно, из-за фи
нансирования) идет на этот 
раз “Складчина-4". А ее ждут. 
И ждут не только 52 автора 
этого сборника. Ждут б и б 
лиотекари, у которых новую 
“Складчину” то и дело спра-

. Александр ЛЕЙФ ЕР, —
председатель О мского отделения Сою за российских писателей: s

“ Я счастлив, что окружен 
талантливыми людьми, 
моими настоящими друзьями 
и единомышленниками”

V

Сообщим)

пятьюдесятью другими сво
ими соседями по “ Большому 
списку", среди которых было 
немало знаменитостей. Сам 
факт, что ее произведение на 
полном, что называется, серь- 
езе рассматривалось в этом 
ряду, говорит о многом, десят
ки авторов об этом только 
мечтают. Сейчас она учится 
в Москве - на Высших лите
ратурных курсах при Литин- 
ституте. Отлично сдала пер
вую сессию , много пишет, к 
смехотворной стипендии под
рабатывает тем, что сторожит 
по ночам одну из московс
ких школ и во время дежурств, 
наверняка, опять же пишет. Я 
не самый восторженный по
клонник той постмодернист
ской манеры, в которой на
писан и ее роман, и большин
ство рассказов, - просто вос
питан на другой прозе. Но, 
имея некоторый опыт рабо
ты с чужим и рукописям и, 
скажу: это один из самых та
лантливых, работоспособных, 
чувствующих язык и воспри
имчивых к лю бом у ра ци о
нальному совету авторов, ка
ких только мне приходилось 
встречать за тридцать с лиш
ним лет.

Полтора года назад в ин
тервью  “ Вечернему Омску” 
Алиса сообщала: “Пишу пье
су... В стране практически 
нет пьес о вреде наркотиков, 
а моя пьеса именно об этом. 
И н и к а к о й  это  не с о ц и 
альный заказ, просто мне ка
жется, что говорить правду о 
наркотиках нужно любыми пу
тями, в том числе и с помо
щью литературы” .

Вероника Шелленберг ми
нувшим летом поступила на 

заочное отделение Л и 
тературного института 
им. Горького. Недавно 
перед отъездом на сес
сию она принесла мне 
стихи, написанны е за

ти (две книги плюс три ре
комендации), не так уж про
сто. И с каждым годом бу
дет становиться все сложнее. 
Уже появились обиженные. В 
обозримом будущем появят
ся еще - это я говорю впол
не твердо.

- К акие кн и ги  в ы ш л и  и 
к а к и е  не в ы ш л и  в п р о 
ш л ом  го д у?

- В прошлом году отме
тил свое 60-летие поэт Ни
колай Кузнецов. Его книга 
“ Горькая лирика" собрала 
лучшее из написанного за 
многие годы. Своеобразный 
и тог м ноголетней  рабо '-ы - 
ттодвеТш поэт Сергей Дени
сенко и детский автор Ро
берт Удалов. Первый выпус
тил изящный томик “Карточ
ный домик” , где собраны ли
рические стихи, песенные и 
другие тексты, разнообразно 
представляющие этого раз
нопланового литератора. А 
Роберт Михайлович в сбор
нике "Опасные повороты” со
брал под одной обложкой и 
стихи для детей, и рассказы 
из жизни подростков. Всех 
порадовал молодой прозаик 
из Тары Александр Сафро
нов: рукопись рассказов, ко
торую мы обсуждали на од
ном из писательских собра
ний, стала его первой книгой. 
Свой первый сборник выпу
стил и молодой поэт Дмит
рий Румянцев, название го 
ворит само за себя - "Ж ре
бий брошен” . Несколько ста
тей опубликовал в различных 
сборниках Эдмунд Ш ик, Га
лина Кудрявская напечатала 
в журнале “День и ночь” ин
тересный своей глубиной и 
многоплановостью рассказ 
“Сны приходят и уходят” . В 
московском сборнике “ Биб
л и о ф и л ” напечатали  мой 
очерк “ Библиотечные пре
ступники".

Наконец-то мы выпустили

ООО ЮРИДИЧЕСКИМ ЦЕНТР 
Л  “ИДЕАЛ”

Тел.: 338-097, 333-554  
Маяковского, 81, корп.2, к. 131

•щия, реорганизация, 
чятий

’ и оформление 
движимость 

■ириятий

шивают читатели.
Не ясна пока судьба кол

лективной книги “Пять горо
д о в” , которую составил Ген
надий Гаврилов, побывав в 
Калачинске, Таре, Тюкалинс- 
ке, Называевске и Исильку- 
ле. П р ед исл о ви е  к этом у 
сбор ни ку  написал Л еонид 
Полежаев, в нем он по-хоро
шему удивляется талантливо
сти нашей глубинки - в кни
ге 80 авторов: поэтов, проза
иков, очеркистов, юмористов 
и мемуаристов.

- Р аз уж  п р о и з н е с е н о  
сл о в о  “ ф и н а н с и р о в а н и е ” , 
р в е ск а ж и те  и  об  это й  с т о 
ро н е  ж и з н и  п и са те л ь с ко й  
о р га н и з а ц и и  - чи тател ь  у  
н а ш е г о  е ж е н е д е л ь н и к а  
спе ц иф ический, и этот  м о 
м е н т  е го , ко н е чн о , б уд е т  
и нтересовать .

- Начнем с того, что из об
ластного бюджета 2000 года 
исчезла строка о поддержке 
творческих организаций. Для 
нас это означает, что те не
сколько стипендий, которые 
получали наиболее нуждаю
щиеся материально писате
ли, приказали долго жить. Са
мое неприятное в этом об
стоятельстве то, что одну из 
таких стипендий мы получа
ли не сами, а платили ее че
ловеку, ведущему нашу не
хитрую бухгалтерию: денег 
нет, но отчетов о том, что их 
нет, напридумано так много, 
что разобраться с ними мо
жет только проф ессионал. 
Где теперь взять эти несчас
тные три с половиной тыся
чи “ налички" для бухгалтера 
- ума не приложу. Спонсо
ров после августа 1998 года 
стало совсем мало, да и те, 
что остались, предпочитают, 
как правило, участвовать в бо
лее эффектных проектах, не
жели поддержка негромких 
писательских дел. А никаких 
ставок у нас не было и нет.

Исключение вышеназван
ной строки из бюджета - это, 
видимо, начало конца реаль
ных взаимоотношений писа
теля и власти в нашем ом с
ком варианте. Вначале пре
кратили с нами сотрудничать 
городские структуры - управ
ление культуры и искусства, 
управление молодежной по
литики. Теперь, как видно, оче
редь за госчиновниками о б 
ластного ранга. А жаль. О со

бенно нас беспокоит, что без 
подд ерж ки  мы не можем 
провести наш очередной мо
лодежный литконкурс, подве
сти его итоги на соответ
ствующем семинаре и выпу
стить по этим итогам очеред
ной сборник “На первом ды 
хании” . А тяга у молодежи к 
литературном у творчеству 
как никогда большая - види
мо, к этому (такие примеры 
в истории литературы уже 
есть) побуждает сама неус
тойчивость, “ переходность" 
нашего времени.

Но мы не теряем надеж
ды. Уповаем на то, что по
явятся, наконец, у нас насто
ящие меценаты, что рано или 
поздно вернется настоящая 
господдержка литературы. 
Участвуем в конкурсах на 
разные гранты (книга Е.Ми- 
роновой-Злотиной выпущена 
на грант омской мэрии). На
чинают обращать внимание 
на культуру и некоторые по 
литические движения - на
пример, Союз правых сил 
провел недавно всероссий
ский молодежный фестиваль 
“ Культурные герои XXI века, 
или В поисках Золуш ки” , в 
котором участвовали и мы. 
Хорошо прошла на этом ф е
стивале наша детская п о 
этесса Нина Саранча, ее за
метили в Москве - спасибо 
СПС!

- Ч е го  б ы  в ы , А л е к 
с а н д р  Э р а хм и эл о в и ч , не  
х о т е л и  бы  с а м о м у  се б е  
п о ж е л а ть  в н а ч а в ш е м с я  
году?

- Чтобы ответить на дан
ный вопрос, вернусь к рас
сказу о юбилее моего зна
комого поэта. Я хотел было 
совместить полезное с при
ятным: встретиться на этом 
юбилее с одним литерато
ром и забрать у него вычи
танную корректуру идущего 
в “Складчине-4” его произ
ведения. Попытался догово
риться об этом по телефону,

- Я? На юбилей?! кри?” - 
чал он мне в трубку. - Да ты 
что? Да ведь там здоровать
ся придется с... (и перечис
лил с полдесятка своих кол
л ег по писательскому С о
юзу). Да я и на собрания из- 
за этого стараюсь не ходить, 
чтобы не здороваться...

Вот чего я себе и всем 
нам не пожелаю - ни в на
чавшемся году, ни в после
дующих. И если вдруг по 
чувствую у нас хотя бы на
мек на нечто подобное - тот
час же сниму с себя все 
“ полномочия” и присоеди
нюсь к тем, кто ни на какие 
юбилеи и собрания не хо
дит. Займусь личными лите
ратурными проектами, кото
рых у меня под прической 
еще немало, но которые пока 
по разным причинам все от
кладываются да откладыва
ются...

Но пока, слава Богу, я 
счастлив, что окружен талан
тливыми людьми, моими на
стоящими друзьями и еди
номышленниками.

- Ч то н а хо д и тся  с е й ч а с  
на ра боче м  сто л е  л и ч н о  у  
вас, А л е к са н д р  Э р а х м и э 
лович?

- Готовлю книгу об одном 
старом омском заводе, кото
рый хоть и живет сейчас, как 
и другие такие предприятия, 
очень и очень тяжело, но не 
сдается. Г реет меня и то, что 
заводчане не столько исто
рию свою хотят прочитать - 
как это чаще всего бывает, 
сколько осм ы слить свою  
жизнь за последние 10-12 лет, 
в течение которых события и 
изменения и на заводе, и в 
душах людей произошли не
виданные.

Беседу вел
Александр

ТРОФИМОВ.

КАДРЫ
Александр АЕЙФЕР

А лек- 
с а н д р  
Э рахм и
э л о в и ч  
родился  
2 7  д е 
к а б р я  
1 9  4 3 
го д а  в 
О мске.

О кон
ч и л  о т -  
д е л е -

ние журналистики Казан
с к о го  у н и в е р с и т е т а . В 
течение  м н оги х  л ет р а 
ботал в средствах м ассо
вой и н ф о р м а ц и и . О дин  
из инициаторов создания 
в О м ске л и те р а ту р н о го  
музея им. Ф .М .Д остоев
ского. Печатался во мно
гих журналах, альманахах 
и коллективны х с б о р н и 
ках, вы ходивш их в М ос
кве, О м ске, К р а сн о яр с
ке. А втор кни г “ С ибири  
не и з м е н ю !.. С траницы  
о д н о й  ж и з н и ”  (о Петре  
Д раверте . Н овосибирск, 
1 9 7 9 ), “ П р ош л ое  в н а 
стоящ ем. Очерки”  (Омск, 
1 9 8 4 ) ,  “ . . .Б у д у  в с е гд а  
ж и в а . Д о к у м е н та л ь н о е  
повествование о Вален
т и н е  Б а р х а т о в о й  и ее  
д р у з ь я х ”  (О м ск, 1 9 8 7 ), 
“ У д и в и тел ьна я  б и б л и о 
тека. Рассказы о старых  
к н и га х  и к н и ж н и к а х ”  
(О м с к , 1 9 8 9 ),  “ В о к р у г  
Д о сто е в ск о го ”  и д р уги е  
оче рки ”  (Омск, 1996). В 
19 92  г. п р и н я т  в С ою з  
р о с с и й с к и х  п и с а те л е й .  
При основании  О м ского  
о т д е л е н и я  С о ю за  р о с 
сийских писателей (1993  
г.) был избран его пред
седателем. Член редкол
л е ги и  ж урнал а  “ Д ень и 
ночь” .

Интервью с Александ
ром Лейфером читайте на 
этой странице.


